

Es wird vielleicht dem Leser helfen, sich zu vergegenwärtigen, wie geringfügig der wirkliche und übertragbare Reichtum Deutschlands im Vergleich zu der oben erwähnten phantastischen Größe ist, wenn ich einen besonders wichtigen Punkt anführe. Der Gesamtwert der deutschen Handelsmarine, die nach dem Vertrag die Alliierten für sich behalten, ist mit 600 Millionen Dollars wahrscheinlich zu hoch angegeben — 600 Millionen Dollars auf eine Gesamtschuld von 40 Milliarden Dollars. Die ungeheuren Kriegsausgaben, das Steigen der Preise und das Fallen der Valuta führen zu einer vollkommenen Unbeständigkeit der Werteinheit; hierzu kommt noch die Tatsache, daß das, was wir als die Grenze des Möglichen ansehen, so enorm überschritten wurde, daß jene, die ihre Erwartungen aus der Vergangenheit schöpften, oft Unrecht hatten, und daß schließlich deshalb dem Manne aus dem Volke jeder Sinn und jedes Verständnis für Zahlen und Größenverhältnisse in Finanzangelegenheiten verloren gegangen ist. Aber wir müssen versuchen, unseren Sinn für Wirklichkeit wiederzubekommen.

Wenn der Betrag für Deutschlands sofort übertragbares Eigentum unwesentlich ist, so muß sich die Wiedergutmachungskommission hauptsächlich an die zukünftigen jährlichen Zahlungen halten. Da gibt es eigentlich nur einen Weg, wie solche Zahlungen geleistet werden können (abgesehen von vorübergehenden Anleihen an Deutschland seitens fremder Länder), nämlich dadurch, daß der